
Stadt Lingen (Ems) Nr. 4 
Ortsrat Brögbern 
 
 
 

Niederschrift 
 

 
über die öffentliche Sitzung des Ortsrates Brögbern 

vom 24. Mai 2006 
 

 
Anwesend sind 
 
 
Ortsbürgermeister: 

Martin  Körbe  
 
stellv. Ortsbürgermeister: 

Hans-Joachim  Döbler  
 
Mitglieder (stimmberechtigt): 

Thomas  Enderling  
Martin  Reker  
Gregor  Sperver  
Wolfgang  Talle  
Alois  Thien  
Hermann-Otto  Wiegmann  

 
Mitglieder (nichtstimmberechtigt): 

Bernhard  Teschke (ab 17:20 Uhr) 
 
Es fehlten (Mitglieder): 

Gregor  Dust  
Karl-Heinz  Schipper  
Ludger  Ströer  

 
Es fehlten (nichtstimmberechtigte Mitglieder): 

Kornelia  Kölker  
 
Protokollführer: 

Johannes  Küthe  
 
 
 
 
 
 
 
Beginn: 16:30 Uhr    
Ende:   17:40 Uhr 
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Tagesordnung 
 
TOP Betreff 
   

1.  Begrüßung und Feststellung 
a) der Ordnungsmäßigkeit der Ladung 
b) der Beschlussfähigkeit 
c) der Tagesordnung 

   
2.  Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Ortsrates 

Brögbern vom 20.04.2006 
   

3.  Bericht der Verwaltung 
   

3. 1 Verkehrsbelastung auf der B213 
   

3. 2 Baumaßnahmen 
   

3. 3 Verkehrsmessungen 
   

3. 4 Lustige Musikanten 
   

3. 5 Lenzstraße 
   

3. 6 Veranstaltung zum 1. Mai 
   

3. 7 Bauprogramme 
   

4.  Sachstandsbericht über verschiedene Baumaßnahmen des Ortsrates 
Brögbern 

   
5.  Maßnahme zur politischen Bildung 2006 

   
6.  Gewährung eines Zuschusses an den SV Voran Brögbern e.V. für die 

Vereinsarbeit im Jahr 2006 
   

7.  Anfragen und Anregungen 
   

7. 1 Ausbau der Azaleenstraße 
   

7. 2 Am Tankfeld 
   

7. 3 Baugebiet Am Tankfeld 
   

7. 4 Skaterstrecken 
   

7. 5 Baugebiet Am Tankfeld 
   

8.  Einwohnerfragestunde 
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TOP 1  Begrüßung und Feststellung 

a) der Ordnungsmäßigkeit der Ladung 
b) der Beschlussfähigkeit 
c) der Tagesordnung 

 
Ortsbürgermeister Körbe eröffnete um 16:30 Uhr in der Ortsverwaltung Brögbern, 
Duisenburger Straße, die Sitzung des Ortsrates und begrüßte alle Anwesenden. An-
schließend stellte er die Richtigkeit der Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Änderungen zur Tagesordnung nahm der Ortsrat nicht vor. Ortsbürgermeister Körbe 
informierte noch über einen Antrag des Fördervereins der Grundschule Brögbern 
e.V. wegen Bezuschussung der Anschaffung von 60 Wörterbüchern, über den in der 
nächsten Ortsratssitzung beraten werden soll. 
 
  
TOP 2  Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung 

des Ortsrates Brögbern vom 20.04.2006 
 
Der Ortsrat genehmigte bei einer Enthaltung wegen Abwesenheit die Niederschrift 
über die Sitzung vom 20.04.2006.  
 
  
TOP 3  Bericht der Verwaltung 
 
Herr Küthe berichtete über die Durchführung bzw. Veranlassung der in der letzten 
Ortsratssitzung gefassten Empfehlungen und Beschlüsse. 
 
  
TOP 3 1 Verkehrsbelastung auf der B213 
 
Die Auswertung der Verkehrszählung auf der B213 in Höhe Haselünne/Eltern ist 
noch nicht abgeschlossen. Die Daten aller Messstationen werden deutschlandweit 
zentral bei der Uni Aachen ausgewertet, sodass es noch zu weiteren zeitlichen Ver-
zögerungen kommen wird.  
 
  
TOP 3 2 Baumaßnahmen 
 
Zu verschiedenen Baumaßnahmen, die der Ortsrat in der letzten Ortsratssitzung be-
raten hat, müssen noch weitere Klärungen erfolgen. Für die Pflastermaßnahme bei 
der Tennisanlage gehen die ersten Rechnungen ein, die verwaltungsseitig überwie-
sen werden. Die Eigenleistungen werden nach Worten von Ortsbürgermeister Körbe 
in Zusammenarbeit mit dem Schützenverein erbracht. Die Ausweisung einer 30er-
Zone in der Dollhoffstraße soll in der nächsten Verkehrsausschusssitzung beraten 
werden. Hinsichtlich der Bushaltestelle an der Straße Am Kindergarten muss noch 
eine Klärung mit Herrn Gober von der Verkehrsgemeinschaft Emsland-Süd sowie 
Herrn Teders von der Stadtverkehr GmbH herbeigeführt werden. Für die Buswarte-
häuschen auf dem Parkplatz an der Dollhoffstraße wird sich der Landkreis Emsland 
voraussichtlich an den Kosten nicht beteiligen.  
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TOP 3 3 Verkehrsmessungen 
 
Die in der letzten Ortsratssitzung angesprochene Messung der gefahrenen Ge-
schwindigkeiten auf der B213 zwischen Damaschke und Brögbern wurde mit der 
Straßenbauverwaltung besprochen. Die dortige Behörde wurde gebeten, eine Ver-
kehrsmessung durchzuführen und die Ergebnisse vorzulegen.  
 
  
TOP 3 4 Lustige Musikanten 
 
Ortsbürgermeister Körbe informierte über kurzfristig stattfindende Gespräche mit 
dem Vorstand des Musikvereins Lustige Musikanten e.V. wegen der angedachten 
Errichtung eines Übungsgebäudes. Dabei sollen die nächsten Schritte geklärt wer-
den.  
 
  
TOP 3 5 Lenzstraße 
 
Ortsbürgermeister Körbe berichtete, dass in Teilbereichen der Lenzstraße noch 
Maßnahmen des Bodenkulturzweckverbandes (Abspritzen) notwendig sind. Weiter-
hin werde derzeit die Druckrohrleitung verlegt. Zeitgleich werde auch die Verkabe-
lung der aufzustellenden Straßenleuchten mit eingebracht. Zur Aufstellung der ins-
gesamt 11 Straßenleuchten bis in Höhe Jagdweg erklärte Ortsbürgermeister Körbe, 
dass nach Einbringen der Stromversorgung zunächst fünf Leuchten kurzfristig aufge-
stellt werden sollen. Für die weiteren sechs Straßenleuchten habe der Ortsrat bereits 
einen Beschluss zur Anschaffung gefasst. Eine abschließende Beratung müsse noch 
im Planungs- und Bauausschuss erfolgen. Er bat darum, anschließend sofort nach 
dem Beschluss die weiteren sechs Straßenleuchten noch vor dem Herbst 2006 ein-
zubauen.  
 
In diesem Zusammenhang sprach Herr Enderling die Abrechnung der Kosten für den 
Anschluss über die Druckrohrentwässerungsleitung an. Insbesondere sei von Inte-
resse, inwieweit sich durch den Einbau der Stromkabel für die Straßenbeleuchtung 
eine Kostenminimierung für die Anschlussnehmer der Druckrohrentwässerungslei-
tung ergeben könnte.  
 
 
  
TOP 3 6 Veranstaltung zum 1. Mai 
 
Ortsbürgermeister Körbe stellte fest, dass der Ablauf der Veranstaltung nicht rei-
bungslos gewesen sei. Demzufolge sei auch kein Bericht in der Zeitung erschienen. 
Auch sei eine Reinigung der Umgebung nach Ablauf der Veranstaltung nicht ord-
nungsgemäß erfolgt, sodass noch Vermüllungen festzustellen seien. Herr Sperver 
ergänzte, dass die Veranstaltungsfläche zu klein gewesen sei, sodass die Besucher 
auf umliegende Flächen ausgewichen seien. Der Ablauf der Veranstaltung sei in die-
sem Jahr nicht gut organisiert worden.  
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TOP 3 7 Bauprogramme 
 
Im Rahmen der nächsten Sitzung wird über mögliche Maßnahmen zum Radwege-
bau, Wirtschaftswegebau, Versorgungsmaßnahmen usw. beraten. Die Ortsratsmit-
glieder wurden gebeten, sich bereits Gedanken über mögliche Maßnahmen zu ma-
chen.  
 
  
TOP 4  Sachstandsbericht über verschiedene Baumaßnahmen des 

Ortsrates Brögbern 
 
Herr Küthe berichtete über ein vorliegendes Angebot des Graphischen Institutes 
Eckmann GmbH aus Bielefeld für einen Ortsplan. Aus einer vorhandenen Stadtplan-
datei soll für Brögbern ein komplett neuer Ortsplan erstellt werden. Weiterhin werde 
angeboten, ein Straßenverzeichnis, eine Überschrift, Wappen, Ortschronik und Ab-
bildungen mit aufzunehmen. Inklusive aller weiteren notwendigen Korrekturgänge 
werde ein Angebotspreis von 435,- € zuzüglich Mehrwertsteuer verlangt. Für einen 
Ausdruck des Planes im Format DIN A0 (ca. 120 x 90 cm, Breite x Höhe ) werde ein 
Betrag von 241,- € zuzüglich Mehrwertsteuer in Rechnung gestellt. Der Druck des 
Ortsplanes erfolge auf hochwertiger Folie mit pigmentierter Tinte, sodass ein ausrei-
chender UV-Schutz für einige Jahre gegeben sei. Der Plan werde mit einem Schutz-
laminat versehen, das als Stoß- und UV-Schutz diene. Der Plan werde auch auf ei-
ner beschichteten Spanplatte in entsprechender Größe kaschiert. Herr Küthe wies 
darauf hin, dass die genannten Kostenbeträge im Vergleich zu anderen Maßnahmen 
sehr günstig gehalten seien. Die hochwertige Ausführung der Arbeit sei anzuneh-
men, da bereits beim Ortsplan für den Ortsteil Baccum eine gehobene Ausführungs-
qualität geboten wurde.  
 
Herr Küthe informierte die Ortsratsmitglieder weiterhin über den möglichen Ablauf zur 
Erstellung des Ortsplanes. Nach Erstellung eines ersten Entwurfs sei in Korrektur-
gängen zu prüfen, ob alle seitens des Ortsrates angedachten Darstellungen mit auf-
genommen wurden. Hierbei sei insbesondere die Richtigkeit der Grenzen und Stra-
ßen, die Berücksichtigung wichtiger Gebäude und Einrichtungen, die Einbeziehung 
von Fotos usw. zu klären. Wenn sich die Ortsratsmitglieder mit der entsprechenden 
Ortskenntnis bei der Erstellung des Planes mit einbringen, sei ein interessanter und 
informativer Plan zu erwarten. Herr Küthe wies dann noch auf Ortspläne für Darme 
und Baccum hin, die als Gestaltungsbeispiele herangezogen werden könnten. Auch 
sei ein Zeitrahmen von ca. 6 Monaten bis zur Fertigstellung anzunehmen. Herr 
Döbler erkundigte sich, inwieweit bei der Stadtverwaltung die Profiversion des Pro-
gramms Google Earth vorhanden sei.  
 
Auf Frage von Ortsbürgermeister Körbe bestätigte Herr Küthe, dass zunächst ein 
Entwurf gezeichnet werde, der dann überprüft werden müsse. Daraufhin bat Herr 
Körbe die zuständige Arbeitsgruppe, die notwendigen Überprüfungsarbeiten zu or-
ganisieren. Herr Enderling sprach an, inwieweit eine Beleuchtung des Infokastens 
erfolgen solle.  
 
Anschließend beschloss der Ortsrat einstimmig, dass ein Auftrag zu den genannten 
Bedingungen erteilt werden solle. Ortsbürgermeister Körbe bat dann alle Ortsratsmit-
glieder, sich Gedanken zu machen, welche einzelnen Bestandteile im Ortsplan mit 
aufgenommen werden sollen. Herr Küthe ergänzte, dass z. B. auch eine kurze Orts-
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chronik mit eingearbeitet werden könne. Hierfür müsse dann ein geeigneter Text vor-
bereitet werden.  
 
Anschließend informierte Ortsbürgermeister Körbe über den gelungenen Ablauf der 
72h-Aktion der Landjugend. Anhand von Fotos konnten sich die Ortsratsmitglieder 
einen Eindruck über die gelungene Maßnahme zur Errichtung eines Grillpavillons 
verschaffen. Herr Körbe stellte fest, dass seitens der Landjugend ein großes Enga-
gement und viele Arbeitsstunden eingebracht wurden und das Ergebnis als optimal 
zu bezeichnen sei. Einige Abschlussarbeiten werden noch kurzfristig erfolgen. Als 
Resümee sei festzustellen, dass es sich um eine tolle Aktion gehandelt habe, die 
aber auch viel Arbeit erfordert hätte. Die Nutzung des Grillpavillons stehe allen Ver-
einen und Verbänden aus dem Ortsteil offen. Die Koordinierung der Nutzung erfolge 
über den Sportverein. Von dort werde bereits ein Konzept zur Nutzung vorbereitet. 
Der Grill im Grillpavillon wird derzeit auch noch erstellt und kurzfristig eingebaut. 
Auch sprach Herr Körbe noch an, dass bei der Erstellung des Pavillons zeitweise 
auch behinderte Helfer engagiert waren. Eine abschließende Klärung des notwendi-
gen Kostenrahmens werden noch erfolgen. Dann werde auch feststehen, welcher 
Betrag vom Ortsrat zu übernehmen sei.  
 
  
TOP 5  Maßnahme zur politischen Bildung 2006 
 
Herr Döbler berichtete kurz über den aktuellen Sachstand.  
 
  
TOP 6  Gewährung eines Zuschusses an den SV Voran Brögbern e.V. 

für die Vereinsarbeit im Jahr 2006 
 
Ohne Aussprache beschloss der Ortsrat einstimmig, einen Betrag in Höhe von 
1.800,- € zu gewähren.  
 
 
  
TOP 7  Anfragen und Anregungen 
 
 
 
TOP 7 1 Ausbau der Azaleenstraße 
 
Herr Wiegmann berichtete, dass im Rahmen der Anliegerversammlung für den Aus-
bau der Azaleenstraße viele Anwesende sich den Ausbauplan nicht näher ange-
schaut hätten und Informationsbedarf vorhanden sei. Auch sei ihm zugetragen wor-
den, dass eine Buslinie durch die Azaleenstraße geführt werde. Hierzu entgegnete 
Ortsbürgermeister Körbe, dass dieses nicht der Fall sei. Zum Ausbau der Azaleen-
straße sei auch eine ausreichende Informationsmöglichkeit im Rahmen der Anlieger-
versammlung gegeben gewesen. Im Rahmen der Bauphase könnten auch Einzelhei-
ten mit der bauausführenden Firma und dem Tiefbauamt geklärt werden. Herr Küthe 
ergänzte, dass auch im Vorfeld der Ausbaumaßnahmen in Absprache mit dem Fach-
dienst Tiefbau einzelne Punkte geklärt werden können, sodass ausreichende Infor-
mationsmöglichkeiten gegeben seien.  
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TOP 7 2 Am Tankfeld 
 
Es wurde angesprochen, dass am Radweg in Höhe des Hauses Am Tankfeld 17 eine 
Absackung vorhanden sei, die im Rahmen der Erschließungsmaßnahmen für das 
Baugebiet Am Tankfeld mit ausgebessert werden sollte.  
 
  
TOP 7 3 Baugebiet Am Tankfeld 
 
Herr Talle erkundigte sich, inwieweit die Baustraßen aufgrund des hohen Grundwas-
sers nicht rechtzeitig fertiggestellt werden konnten. Hierzu informierte Ortsbürger-
meister Körbe, dass nach Ende des langen Winters die Arbeiten zur Erschließung 
der Baugrundstücke kurzfristig abgeschlossen wurden. Nach Fertigstellung der Er-
schließungsstraßen wurden umgehend die Baugenehmigungen erteilt. Insgesamt 
seien 16 Grundstückskaufverträge geschlossen worden.  
 
  
TOP 7 4 Skaterstrecken 
 
Herr Talle berichtete, dass die Seitenräume an den Wirtschaftswegen zwischen 
Brögbern und Brockhausen mit grobem Schottermaterial ausgefüllt wurden. Durch 
Befahren der Seitenräume durch Fahrzeuge wurde das grobe Material auf den Stra-
ßenbelag geschleudert, sodass ein Befahren der Wege für Inlineskater erschwert sei. 
Gerade die Grobkörnigkeit des Materials könne zu Problemen führen. Er bat um Be-
seitigung und Klärung, ob anderes Material in den Seitenräumen eingebaut werden 
könne. 
 
  
TOP 7 5 Baugebiet Am Tankfeld 
 
Herr Thien trug vor, dass die Anlieferung bzw. die Anfahrt zum Baugebiet Am Tank-
feld über die Sandbrinkerheidestraße bzw. Am Tankfeld erfolge. Hierdurch komme es 
zu vermeidbaren Belästigungen für die Anwohner. Besser wäre es, die Fahrzeuge 
über die Duisenburger Straße bei der Gastwirtschaft Lübben zu führen. Ortsbürger-
meister Körbe ergänzte, dass eine Regelung hinsichtlich des anfahrenden Verkehrs 
erfolgen sollte. Hierzu sei im Vorfeld der Sitzung auch bereits mit der Verwaltung ge-
sprochen worden, dass eine Anlieferung über den Kiebitzweg verhindert werden soll-
te. Wichtig sei auch eine Hinweisbeschilderung, die den Verkehr entsprechend leite.  
 
  
TOP 8  Einwohnerfragestunde 
 
Es wurden keine Anfragen, Anregungen oder Hinweise vorgetragen.  
  
 
Der Ortsbürgermeister schloss die Sitzung. 
 
 
____________________  ____________________  
     Ortsbürgermeister                      Protokollführer/in 




